CENS Nº 69 Prof. María del Carmen Caballero Vidal

Año: 3 Año

Docentes Arnáez Emmanuel – Ávila Lorena - Mercado José María.

Turno Noche

Área curricular: Historia y Geografía.

Tema: El Freno al Peronismo: la Revolución Libertadora

Contenidos: *La Constitución de 1949

*Características del Populismo

*Revolución Libertadora

La Constitución de 1949

El gobierno peronista convocó a elecciones para designar una Convención Constituyente con el propósito de reformar la Constitución Nacional. Dos meses más tarde se aprobó la nueva Constitución Nacional, donde se incorporaron los derechos sociales conquistados por el movimiento obrero, la legalización de la política de nacionalización de comercio exterior, de los combustibles y del transporte. En el orden político se implantó la reelección presidencial (lo que permitió a Perón acceder consecutivamente a un nuevo periodo presidencial en 1952) y el voto directo en las elecciones nacionales.



Esta Constitución, resistida por la oposición que veía en ella el afán personalista de Perón de lograr la reelección presidencial, tuvo vigencia hasta su caída en 1955.

<u>El "Estado de Bienestar"</u>: el modelo socio-económico peronista se puede incluir dentro de un concepto más general que se desarrolló en el mundo entre los años '40 al '70 y que se denomina "Estado de Bienestar". En él, el bienestar económico no se puede dejar librado a los dictados del mercado, por lo que se incorporan elementos de planificación, regulando las relaciones entre los empresarios y los trabajadores. Se promovía un alto nivel de consumo en los sectores populares, manteniendo el pleno empleo y defendiendo el mercado interno, confluyendo con un proteccionismo industrial activo. A su vez, el Estado garantizaba al ciudadano el acceso al trabajo, vivienda, salud, educación, esparcimiento y seguridad social.

Las relaciones entre el Estado y los sectores medios urbanos: se trató de una relación conflictiva, puesto que los sectores medios consideraron a la política popular del Estado peronista como demagógica y atentatoria contra sus derechos, ya que los nuevos habitantes urbanos -los "cabecitas negras"- eran percibidos como una amenaza a sus posiciones de privilegio. Estos sectores, conformados por empleados públicos, docentes, estudiantes universitarios, profesionales y comerciantes, establecían una diferencia cultural con los seguidores del peronismo y muchos se consideraban superiores a ellos. El antagonismo contra el gobierno aumentó a raíz de diversas medidas como el uso obligatorio de distintivos partidarios, la afiliación obligatoria al Partido Peronista para conservar un puesto público, la intensa propaganda oficialista a través de la radio y de los libros escolares, los nombres de Perón y de Eva multiplicados en los edificios públicos etc. La clase media volcó su apoyo en general a los partidos opositores al peronismo, principalmente el radicalismo, y se mostró partidaria de las acciones desestabilizadoras de grupos del Ejército y de la Iglesia Católica.

Las relaciones entre el Estado y la Iglesia: el peronismo guardó excelentes relaciones con la Iglesia Católica durante el primer periodo presidencial de Perón. Pero en su segundo mandato, la creación de la Fundación Eva Perón provocó el recelo eclesiástico, al considerar que el Estado competía con sus obras de caridad. Otras medidas impulsadas por los diputados peronistas provocaron fuertes enfrentamientos entre el gobierno y la Iglesia: la sanción de la ley de divorcio vincular, la eliminación de las discriminaciones legales para los hijos ilegítimos, la eliminación de la enseñanza religiosa en las escuelas públicas y la suspensión de los aportes estatales a la enseñanza privada religiosa.

El gobierno "populista" de Perón

La forma de gobernar de Juan Domingo Perón, puede ser considerada dentro de los movimientos denominados "populistas", que se desarrollaron a lo largo del tiempo en diferentes contextos históricos y geográficos. De esta manera, en el siglo XX, hubo movimientos populistas en Estados Unidos, países de Europa Oriental, América Latina, Africa y Asia. En cada uno de ellos el populismo adquirió características propias, que respondieron a la idiosincrasia nacional.

En general, podemos decir que el populismo consiste en un movimiento político con fuerte apoyo popular, que no busca realizar transformaciones profundas en el orden de la dominación existente. Aparece asociado a liderazgos fuertes que, por lo general, se estructuran en torno a personalidades atrayentes que concitan la adhesión de las masas y las movilizan.

Los movimientos populistas aparecen en las sociedades y grupos sociales que han adquirido conciencia de ocupar una posición periférica con respecto a los centros de poder. Según la conformación social del país, estos grupos periféricos pueden ser rurales (campesinos) o urbanos. En América Latina, una urbanización muy rápida y el proceso de expansión industrial posibilitada por la Segunda Guerra Mundial, crearon una "masa disponible" (la periferia pobre del sistema industrial) capaz de ser movilizada por un movimiento populista. En Argentina, la característica básica del peronismo es que extrajo su apoyo político de masas de una población urbana engrosada por la inmigración de habitantes de la campaña en épocas recientes.

El populismo es una especie de *nacionalismo*, donde se equipara a la "nación" al "pueblo". En la idea del nacionalismo populista, el "pueblo" está formado por "la gente simple". En la práctica, está formado por grupos sociales que constituyen la base de masas del movimiento y en los que proliferan las organizaciones que abarcan todas las facetas de la actividad social (sindicatos, asociaciones femeninas, grupos juveniles, etc.).

El peronismo, por vía de Eva Perón, alabó continuamente al hombre pobre y simple, el "descamisado", y combinó el patronazgo clásico con programas de bienestar social. Un elemento novedoso fue la organización de los trabajadores en un sindicalismo controlado, en lugar de quedar como turba urbana "disponible". Otra característica esencial del populismo es la búsqueda de un contacto directo pueblo- líderes, como forma esencial de comunicación y medio ideal para lograr la identificación de las masas con su líder. En este sentido, el peronismo fue el pionero en las técnicas de "acceso directo" al líder, mediante la seudo participación popular en los mitines de masas, que en realidad constituían consultas ficticias, dado que la comunicación se desarrollaba siempre en una sola dirección. En este populismo dirigido por el estado, era más importante la activación o movilización de las masas, que su participación propiamente dicha, por lo que esta última se reducía a una intervención manipulada, ilusoria o simbólica.

Los líderes populistas proclamaron una ideología de solidaridad nacional, por encima de los intereses partidarios y de sector, poniendo de relieve el peculiar vínculo místico que los unía a las masas, por oposición a los grandes y poderosos establecidos y privilegiados.

Políticamente, el populismo consagra el partido único (en Argentina el peronista), que expresa la *unidad de la nación* y constituye, a su vez, el motor del desarrollo económico - social. Esto derivó en un grado considerable de intervención estatal en las actividades económicas y sociales.

El fin del gobierno peronista. La "Revolución Libertadora"

A partir del segundo periodo presidencial de Perón la tensión entre los partidarios del gobierno y sus opositores fue en aumento. La Constitución del '49 y la reelección presidencial deterioraron las relaciones con los partidos opositores.

Los grupos sociales más conservadores presionaron al gobierno por medio de las Fuerzas Armadas para impedir la proclamación de Eva Duarte como candidata a la vicepresidencia, nominación impulsada por los sindicalistas. Desde ese momento, los militares se convirtieron en un factor de presión política cada vez más importante. Además, dentro de las Fuerzas Armadas, fueron ganando influencia los sectores nacionalistas católicos y liberales, que establecieron acuerdos con los partidos políticos opositores.

La oposición al gobierno agrupaba a amplios sectores sociales: la Iglesia Católica, la clase media urbana, la gran burguesía industrial y comercial, la Bolsa de Comercio, los grandes terratenientes y un importante núcleo dentro de las Fuerzas Armadas.



En este ambiente convulsionado, se produjeron levantamientos contra el gobierno en diversas bases militares, llegando a producirse un bombardeo en la Plaza
de Mayo el 16 de junio de 1955, que provocó cientos de muertos y heridos.
Simpatizantes peronistas, por su parte, atacaron e incendiaron sedes de los partidos opositores y algunas iglesias. El clima de violencia agudizó el enfrentamiento
político. El apoyo a Perón quedó reducido a un sector del empresariado y a los sindicatos obreros.

Finalmente, el 16 de septiembre de 1955, un nuevo levantamiento militar, la "Revolución Libertadora", liderado por el almirante Isaac Rojas y los generales Pedro E. Aramburu y Eduardo Lonardi destituyó a Perón, estableciendo en su lugar un gobierno provisional.



La cañonera Paraguay, en la que Juan D. Perón salió del país

<u>Actividades:</u> Lea la información proporcionada y responda:

- 1. ¿Qué cambios introdujo la Constitución de 1949?
- 2. ¿Qué relación hay entre el concepto de Estado de Bienestar y las medidas peronistas?
- 3. ¿Con qué sectores comenzó a tener enfrentamientos Perón en su segundo mandato?
- 4. ¿Qué es el Populismo? ¿Por qué se dice que los gobiernos peronistas fueron populistas?
- 5. ¿Cómo fue la "Revolución Libertadora"? ¿Concuerdas con su nombre? Justificar.

Consultas: 3ro 1ra: El profesor está de licencia. Cualquier duda consultar a los demás profes (3ro 2da o 3ro 3ra) hasta que se nombre al suplente.

3ro 2da: Prof. Emmanuel Arnáez: emmanuelarnaez@hotmail.com

3ro 3ra: Prof. Lorena Ávila lorenavila007@gmail.com

Director del establecimiento: Prof. Vicente Pirri